
20150915 [大家講看嘜] 洪版證所稅拼過關 為選舉 藍綠動員攻防!＿黃國昌談話部分 

主持人：時代力量新北市立委參選人黃國昌。 

 

大家好。 

 

主持人：我請教國昌，看到宋楚瑜如果說跟國民黨這邊剪不斷理還亂，說實在對他自

己的這個選票的爭取並沒有多大的幫助，選民其實看了會很反感，只是說宋楚瑜現在

他在爭取選票的部分，因為他之前包裝做得很好嘛 ，希望能夠爭取年輕族群的支持，

甚至他而他想要學柯文哲的模式，但現在看起來顯然他的所謂柯文哲模式他學不來嘛，

所謂的白色力量感覺上只是一個包裝而已，但實際上走的還是國民黨老路。 

 

事實上你在從事政治的時候，你走的是舊政治還是新政治恐怕不是用喊口號的方

式就代表一切，我想選民大家真正重視的還是你實際上面做出來的事情，不管是洪秀

柱女士還是宋楚瑜先生，如果我們回顧過去臺灣社會所發展出來的一段公民運動，大

家在追求改革的道路上面，洪秀柱女士他所代表的價值是跟馬英九站在一起，選擇跟

人民對幹，那宋楚瑜先生在過去這幾年，因為我也不知道他人在哪裡，可能選擇是一

個旁觀者的角色，在這過去這幾年重要的改革道路上面也沒有看到他的身影，這個時

候突然用抹泥巴的方式跳出來以改革者自居，會讓人民覺得有一點錯亂，說這個人到

底是從哪邊跳出來的。 

 

那你即使跳出來了以後，你看他實際上面所做的事情，他去擁抱的不僅僅是國民

黨的傳統樁腳，而是他去擁抱的那些中南部的地方派系，恐怕大家過去都是有案在身

的，而那個案可能對於我們在從事新政治的號召上面是一個完全相反的形象，有很多

人都是有貪污或者是賄選的司法官司的紀錄，甚至還有曾經潛逃中國的，那以你實際

的作為，你就很難讓人家信服你要開創的是新政治。 

 

第二個部分其實我滿贊成剛剛思方兄所講的，不管是宋楚瑜還是洪秀柱，可能比

較重要部分是你要把你具體的政策主張給提出來，那你如果說觀察我們過去這幾年大

家在追求改革的是第一個，臺灣的整個憲政民主體制的確立，跟過去在憲政民主上面

所發生問題的矯正，第二個是公平正義價值的追求，公平正義價值的追求我就講最具

體的大家非常關心的年金改革的制度，請問年金改革的制度這樣子一個關係世代正義，

關係臺灣下一代未來的發展，這個制度如果再不改的話，我們每一個人都在透支臺灣

下一代的未來，這麼重要的事情在大選前面，結果可能畏首畏尾的，他一方面又擔心

說會去得罪軍公教的朋友，但是另外一方面對於這樣改革訴求的正當性又難以抵擋的



話，那你具體的改革主張到底是什麼能不能夠提出來，譬如說以洪秀柱女士來講，他

反對延後退休的年紀，他認為75制應該可以繼續維持，我就用一個最具體的例子，假

設我今天如果沒有離開中央研究院的話，按照現在的制度，我54歲就可以退休了，我

54歲退休還可以領月退俸一直領到我不幸往生的那一天，可能是20年可能是30年。 

 

主持人：而且你領的是會比你還在工作的時候還要高？ 

 

以我現在是沒有，但是那個所得替代率高達80幾甚至90以上，以世界國家整個比

起來的話，可以說是排名屬一屬二的國家，那當臺灣的整個目前國債的情況這麼嚴重，

軍公教的年金要破產，結果一個號稱自己要改革，號稱自己要真誠要講是非的總統候

選人，在攸關於我們下一代世代正義這麼重要的議題上面，結果所提出來的方式卻是

往保守，往維護既得利益者的角度在進行，這樣子的做法你要怎麼去說服年輕人說我

象徵的是改革的力量，我真的有魄力要從事這些改革，事實上你展現出來的只是讓大

家感覺你是在擁抱你過去既有的群眾而已。 

 

第二個部分我要講的是，就國民黨的立場而言，當然他是不是要處理李鴻鈞先生

這完全尊重中國國民黨，只不過說如果中國國民黨要處理李鴻鈞先生，那不處理連戰

先生的話，恐怕大家會有一點看不出來那個價值在哪裡，因為中華人民共和國、中國

共產黨是對著飛彈威脅我們的，你跑去慶祝人家的閱兵，當人家在展現他們要用武力

威脅臺灣的軍力的時候，你在那邊陪著人家慶祝，這樣子的人你不處分，結果自己只

是在國內的政治競爭上面跑到另外一個政黨去，幫另外一個政黨的總統候選人擔任發

言人，你如果要處分的話，大家會開始思考說，中國國民黨到底把誰當朋友把誰當敵

人。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：我們看到立法院的最新情況，其實每次大家對於這個立法院總是多所詬病，

認為立法院的利益到底有沒有照顧到全民，還是說只是照顧到財團的利益，我想請教

國昌兄，你現在要參選立委，當然立法院今天案子非常多，還有包括洪秀柱的這個版

本的證所稅，當然四年修四次證所稅，這馬政府是要怎麼樣去自圓其說，現在看起來

好像感覺上是選情危急到這種情況他才要去修法，就算過好了，民眾又有多少信任又

能加多少分呢？ 

 

其實在馬政府推動整個證所稅的過程當中，大家可以看得出來是很清楚的是進退



失據蛇鼠兩端，當你在推動改革的時候不是真的有那個改革的信任要實踐特定的價值，

那當一些資本家或者是大戶出來講一些話的時候，馬上就改風向，甚至8500點的天險

一下要又一下不要，那以這次最近的一次證所稅洪秀柱所推出來的版本，證交稅他把

它調降成是千分之2.5，另外千分之0.5把它看成是一個設定好的證所稅的版本，然後把

那些大戶的條款給取消掉，但是實際上面他所造成的效果是什麼，他所造成的效果是

跟現在千分之3的證交稅加上大戶條款，實際上面他所造成的效果是就是要把大戶本來

應該在2018年要實施的證所稅實際的把它給取消掉，因為最後你只課了千分之3這樣的

稅。 

 

那你從整個臺灣目前在整個財稅政策上面對於受薪階級的不公平跟對於富人的寬

容，我們拿一個比較大的數字來看，就是在臺灣的所得稅當中，綜合所得稅當中，薪

資所得佔全部綜合所得稅的75%，資本利得稅只有25%，其他OECD的國家當中，薪資

所得平均起來只佔綜合所得的49%，另外51%是從資本利得稅來的，臺灣長期以來的

租稅政策它所反映出來的價值是什麼？它所反映出來的價值是老老實實工作的受薪階

級他們藉由自己勞動力所賺取的薪水成為我們國家所得稅來源的最大宗，而那些有錢

的人，用錢去賺錢，用錢去滾錢的人，他們事實上所取得的資本利得，在整個國家的

賦稅裡面所佔的比例跟受薪階級卻是不成比例的，這個就是長久以來大家所詬病的租

稅不公平。 

 

今天你如果說好，今天不管是洪秀柱女士還是中國國民黨，你要喊說我們要改革，

要實踐公平正義的理念，你光一個證所稅這樣子的一個改革方案你馬上就被人家看破

手腳了，洪秀柱的版本在我的形容這個是根本是為了要幫大戶，實際上面連那些大戶

超過10億元才課徵千分之一的證所稅，實質把它取消的煙霧彈，他在做的實際上就是

這樣子的事情。 

 

當然他會講很多理由說，啊你如果課徵證所稅的話，那可能會造成交易量萎縮等

等等等，但是你如果實際上面看全球股市它成交量發展跟他們各自國家裡面所在課徵

的證所稅兩者之間的比較，這樣子的說法是完全經不起實證檢驗。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

我補充說明一下，時代力量就我們的租稅政策，就我們的年金政策，在我們的第

二波政見發表的時候已經完整的提出來了，那只不過比較遺憾，或許我們是小黨，那

或許得到的媒體關注沒有那麼多，沒有大幅的報導我們關於租稅政策裡面的內涵。 



 

時代力量就租稅政策理念絕對是要加重資本利得稅，同時對於兩稅合一制這樣子

的稅制不公平的偏向企業，然後就很多不合理的企業補貼，在稅上面的補貼全部都要

取消，提高遺產及贈與稅，我們希望加課環境稅，當然我會非常希望仲江兄你下一次

的節目如果有時間的話，你給我半小時的時間我可以帶PPT來跟大家講說時代力量整套

稅制的改革。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：我想請教國昌兄如果說這個施明德退選，當然對於就是說包括小黨或是說獨

立參選人，甚至說你們現在的時代力量等等，現在想要跨出從政的這第一步，希望能

夠帶領改革的力量，問題是可能會碰到相當多的困難，包括可能一般民眾對你們不是

那麼了解，也就是說你如何支持民眾能夠把他手上的這一票投給你恐怕是你們現在最

大的一個挑戰。 

 

對於我們這樣一個新興的小黨來講，我們能夠做的事情是利用每一次的機會每一

個時間，把我們的改革理念跟民眾說明，爭取他們的認同，不管是像這樣子的新聞節

目，或者是說我們深入基層到每個社區去說明我們接下來所要進入國會當中，我們認

為臺灣現在社會所發生的問題，以及我們認為解決的方式是什麼，很負責任的跟民眾

做第一線的接觸之外，那當然我們現在可能比較擅長做的是在網路媒體上面，透過不

管是Line還是FB的方式，把我們一些想法能夠跟年輕人做直接的溝通。 

 

事實上在我自己參選整個過程當中，我並不會認為說傳統的掃街拜票，或者是走

到菜市場，走到鄰里當中，跟民眾做接觸是一種落伍的選舉方式，相對的透過那樣子

的選舉方式，跟民眾做第一線的接觸，了解大家關心的事情，在意的事情，那個溝通

的過程當中，會讓自己對於所謂的民主，對於所謂的政治有更深一層的體認。 

 

只不過說翻轉過來看，我也可以感受到說現在的年輕人他們事實上是願意花時間

跟自己家中的長輩做溝通，像我會遇到一些年紀比較大的，譬如說伯伯還是阿姨，他

們看到我就說，我兒子跟我說這次會跟你支持，甚至有一些，不好意思雖然是中國國

民黨的黨員，他也直接跑來跟我講說，我可以很直接跟你講我是中國國民黨的，但是

這次的選舉我願意支持你，那我覺得對我們來講的話就是我們沒有什麼資源，但是我

們如果透過透明的方式，透過開放的方式，清清楚楚的告訴大家我們要做什麼，珍惜

每一次跟選民見面溝通的機會，辛苦一點沒有關係，但是我們希望透過這樣子參選的



方式能夠為臺灣的民主政治，為未來的國會打出一個新的氣象。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：也有人提出對國昌兄提出一些質疑，包括選民進黨或選時代力量有什麼樣的

差別，尤其又是你們算是新政治時代的參選的代表人物，如果未來能夠進入立法院，

你又如何能夠對立法院目前所長期以來一些密室政治、密室協商等等這些能提出一些

改革？ 

 

事實上我滿高興世綱兄剛提出這樣子的問題，就是說我們時代力量從阻擋到推出

候選人，到目前為止我們事實上已經推出過了兩波的政見，第一波的政見涵蓋六個領

域，第二波的政見涵蓋九個領域，我們總共已經提出了15個大領域，我們非常具體的

告訴選民說我們未來進入國會以後，我們要推動什麼樣的法案，而在那個法案裡面改

革的內容，改革的主張是什麼，譬如說在我們第一波所推出來的政見當中，我們要求

要有人民作主的新政治，針對未來我們認為不分區的立法委員，現在選民能夠選的只

有選黨，也就是這個黨他排出來的名單長得什麼樣，第一名是誰最後一名是誰是黨內

的少數菁英他們決定的，佚可以選擇買單或不買單，我相信2011年民進黨所提的不分

區名單所提出的討論跟議論好了，大家應該都記憶滿清楚的。 

 

但是時代力量主張未來不分區的立委應該要採取像歐洲許多先進國家一樣，開放

名單的制度，讓選民不僅僅是可以選黨，他還可以選人，也就是說，未來選民他可以

決定說，譬如說我覺得在民進黨的立委當中，我隨便舉一位，譬如說林淑芬委員，一

直跟弱勢站在一起，在很多社會運動的場合當中都可以看得到她，而且不太容易被黨

內的大頭給摸頭被搓掉，永遠站在第一線，這就是我希望有的立委，大家都把票投給

她，即使在民進黨當中她不屬於任何派系，她形單影隻，但是人民支持她，她就有可

能衝到第一位；相對的可能是在黨內習慣玩一些派系政治利益分配的遊戲，大家都好

的人，可能黨內會把他排在第二名，但是在這樣的制度下面，可能在人民的選擇上面

他可能會掉到安全名單之外，這個就是我們所謂人民作主的新政治。 

 

第二個透明專業的新國會，我相信過去這幾年臺灣國會運作的狀況會讓大家覺得

非常的有趣，我再舉一個歷史事實，2011年的時候，一樣，大概就是此時此刻，我跟

一些民進黨的朋友我們在做什麼事情，我們在做的事情是臺灣未來國會改革所要推動

的事項，那個時候從憲政層次、從法律層次、從內規層次，我們還舉辦一個學術研討

會，還出了一本書說國會改革必須要做的事情，結果過了那個時間以後…… 


